

# EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO I

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MARTES 9 DE SEPTIEMBRE DE 1902

NÚMERO 85

## PAGES HERMANOS SUCESESORES

Hay siempre en este Almacén un completo surtido de abarrotes frescos: como manteca de cerdo, de tres ó cuatro clases, cervezas, fósforos, arroz, harina "Gallito" y otras, alambre para cercas, etc. Importadores de los cigarrillos legítimos "Murias." Giramos letras sobre España.

## CAFÉ MARAGOGIPE

Acabo de recibir un poco de semilla de café MARAGOGIPE, que vendo en mi oficina los días miércoles y sábado.

M. KOBERG.

Septiembre, 9

No. 75. Calle 22 Norte.

## FUNERARIA

### PEDRO MARQUEZ

Servicio completo en todo lo referente al ramo de funerales: cajas mortuorias extranjeras y del país; catafalcos de 1ª, 2ª y 3ª, coronas, cartulinas; etc. COCHES FUNEBRES DE 1ª y 2ª

Dirección: 50 varas al Norte del Telégrafo.—Teléfono N° 18.

A. LANDERGREN,  
Sucesor de Pedro Marquez.

NOTA:—Coches de paseo para alquilar y Landau de 1ª para casamientos, bautizos etc.

## BREVA AMERICANA "Keystone"

ACABA DE RECIBIR

T. ASSMANN &amp; CO,

## AGUAS DE MONDARIZ

MINERAL DEL VAL

Especiales para diabetis, anemias, dispepsias, afecciones del estómago, hígado y convalecencias de enfermedades graves.

De venta en las principales farmacias de San José.—Único depósito en Costa Rica: PULPERÍA EL ORIENTE.

## VENDO BARATO

Dos juegos completos de "Retrillas" de 4 ruedas con sus respectivos ejes, tirantes, cadenas etc., etc., uno con asiento de hierro, y el otro de piedra. Pueden colocarse sin ningún trabajo de mampostería. Están en mi finca Herrán de Tres Ríos.

JUAN JOSÉ MONTEALEGRE

Septiembre 3.—50 v.

## OJO

Vendo un lote de construcción al Sureste del Parque Nacional. Consta de 13 varas de frente por 8 varas de fondo.

También vendo una finca en Grecia, diez minutos á pie de la Plaza. Consta de quince manzanas. Se llama "La Margarita."

ENTENDERSE CON EL SR. W. J. FIELD

## "El Noticiero"

DIRECTOR,  
**Leonidas Briceno**  
REDACTORES,  
**Leonidas Briceno, Segundo Espizúa**  
CORREDACTOR,  
**Modesto Martínez**  
ADMINISTRADOR,  
**Luis Esquivel S.**

OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:  
25 varas al Este de la Oficina Telégráfica.  
Avenida 5ª, Oeste.  
Teléfono N° 26  
Apartado de Correo número 100.

### CABLEGRAMAS

### DÍA 7

#### LA HUELGA DE CARBÓN

Londres, 5.—A consecuencia de la huelga de mineros de carbón habida en Estados Unidos, se están despachando á Nueva Yor 8,000 toneladas de carbón que están embarcándose en Swan, á bordo de los vapores Glenoe y Devonshire.

#### EXCITACIÓN EN FRANCIA CON MOTIVO DE LA ERUPCIÓN DEL MONT PELÉE

París, 5.—Se aumenta la inquietud en el Ministerio de las Colonias á causa de la situación de la Martinica. Es la más clara demostración de que el público participa de ese sentimiento, la petición que se ha elevado al Gobierno para que se despache una comisión á Fort de France. Se considera un error haber obligado á la gente á regresar al territorio azotado y amenazado en la vecindad del Mont Pelée. También pregunta el público qué inversión se ha dado al enorme fondo que se levantó para socorrer á las víctimas de la primera erupción, pues se sabe que apenas se han invertido unos 200,000 francos. El Ministerio de las Colonias ha puesto á la disposición del Gobierno de la Martinica la suma de 100,000 pesos. El mismo Ministro ha dado orden de no contar todos los refugiados en Fort de France, sino distribuirlos en el Sur de la Isla donde es más fácil atender á sus necesidades; mientras tanto se ha dado orden de adoptar todos los medios para facilitar la inmediata evacuación de todas las poblaciones en caso de que hubiera necesidad de refugiarse en las alturas. En éstas se establecerán depósitos de comestibles. Recomienda también el Ministerio el establecimiento de puntos de observación de donde se pueda fácilmente vigilar el volcán.

#### VISITA DEL REY EDUARDO

Cannes, Francia, 5.—El Municipio de ésta tiene noticias de que el rey Eduardo visitará este puerto poco después de la Pascua de Natividad.

#### UN CRUCERO ITALIANO EN VILLAFRANCA

Villafranca, 5.—Hoy llegó á esta el crucero italiano "Liguria" al mando del duque de los Abruzzos. Es esta la primera vez que un navío italiano visita Villafranca, desde que éste fue cedido á Francia en 1860.

#### LO QUE DICE CRONCE

Ciudad del Cabo, 5.—El General Cronce, que hace poco regresó á ésta de la isla de Santa Elena, celebró hoy una conferencia con un representante de la prensa. Dijo que durante la guerra perdió veinte parientes. Sin embargo estaba dispuesto no sólo á perdonar sino á olvidar lo más posible los acontecimientos de los últimos tres años. Cree que la raza británica y holandesa obrarán de común acuerdo en bien del país.

#### LAS ERUPCIONES DEL MONT-PELÉE

Cartres, Santa Lucía, 5.—En la tarde arribó á este puerto el vapor británico "York," procedente de la isla Martinica. Avisa que anoche ocurrió otra erupción del Mont Pelée que ocasionó la muerte de más de dos mil personas.

Gran número de habitantes están abandonando la isla. En la erupción del 30 de agosto perecieron más de mil personas. El vapor británico "Zavarnax," que llegó á ésta procedente de Trinidad, está cubierto de una capa de polvo volcánico. Avisa el capitán que á veinte millas de San Vicente, en dirección al Sur, pasó una densa nube de polvo.

New York, 5.—Dice el corresponsal del "Herald" en Point-á-Piètre, Isla Guadalupe, que el jueves se oía en dirección al Sur, estruendos como disparos de rifle, lo que era un anuncio de que todavía estaba en actividad el Mont Pelée. Espesas nubes cubrían el cielo y el calor era insostenible. A pesar de que el Gobierno lanzó una proclama anunciando que la comisión científica que visitó la Soufriere informa que no hay peligro, no se calma el temor del público. Se cree generalmente que la Martinica está llamada á desaparecer y que cuando acontezca la catástrofe, la Guadalupe será barrida por una inmensa ola. Los negocios están completamente paralizados. Sólo 2 ó 3 tiendas se hallan abiertas. Si no fuera por algunas almas valerosas, centenares de personas morirían de hambre porque tienen una muerte más temible. Los pormenores de la erupción del Mont Pelée, habida el 30 de agosto, pintan la catástrofe como mil veces peor que lo que daban á entender las primeras noticias.

En Mornie Rouge perecieron más de mil personas y hay centenares que no pueden vivir. Casi toda la población está en escombros. La torre de la iglesia ha quedado en pie y semeja un monumento en medio de un pantano. Se encontraron muchos cadáveres al lado de bestias ensilladas, lo que demuestra que hicieron esfuerzos inútiles por huir del peligro. A medida que las erupciones continúan, la boca del cráter aumenta. Actualmente es enorme. Mornie le Croix, uno de los picos que se elevan al lado del Monte-Pelée, ha caído dentro del cráter. La presión lateral debe ser inmensa, pues las rajaduras se ensanchan más cada día. Ya no se ven ningunas nubes en contorno de la cima del Monte-Pelée. Un inmenso calor parece que lo alearga todo. Una columna de llamas y humo se eleva perpendicularmente hasta una altura tal que el extremo superior se pierde en el espacio. Su altura se calcula en 8 veces la del volcán.

En la obscuridad de la noche presenta la apariencia de una columna de hierro candente mantenida fija en su lugar, entre el cielo y la tierra, por un poder misterioso. Casi todo el país, hasta Fort de France, está cubierto de cenizas, lo que hace difícil encontrar los cadáveres. Constanza Cara, una de las pocas personas que logró escapar de Mornie Rouge y que se refugió á bordo del vapor "Eska," cuenta que estuvo con otras doce personas en su casa cuando el Pelée dió la primera señal de destrucción y de que iba á arrojarse materias sobre la población.

La primera explosión destruyó muchas casas. Ella fue arrojada con gran fuerza contra una de las paredes de la pieza en que estaba sentada. Cuando volvió en sí, corrió hacia afuera. De la boca del volcán vió tres lenguas de llamas que barrían las faldas de la montaña. Los sacudimientos de tierra eran tan fuertes que no podía mantenerse en pie. El deslambriamiento la cegaba y el calor infernal le levantaba ampollas en todo el cuerpo. En esta situación esperaba la muerte, que consideraba inevitable. Afortunadamente las llamas destructoras pasaron por un lado y á poco tiempo fue salvada.

En Grand d'Anse una inmensa ola penetró á la población hasta una distancia de 300 pies volcando las casas y

ahogando a centenares de habitantes. Hasta los más valientes creen en la destrucción de la Isla. Los vapores Eská y Souchet están llevando á los habitantes á parajes más seguros.

Día 8

ABANDONO DE LA MARTINICA

Fuerte de Francia, 6.—En vista de la continua actividad del Mont Pelee, el coronel Lecœur ha despachado un informe á su gobierno aconsejándole el completo abandono de la isla de Martinica y pidiendo auxilio para trasportar á los habitantes á las demás islas.

EL PRESIDENTE ROOSEVELT RESTABLECIDO  
Nueva York, 6.—El Presidente Roosevelt se encuentra completamente restablecido de los efectos del lance funesto de que él y su comitiva fueron víctimas. Esta mañana hizo su acostumbrado paseo á caballo y por la tarde invitó á un lunch á varios amigos. De todas partes del mundo se han recibido telegramas felicitándolo por haber salido ileso del choque.

DEFUNCIÓN

Berlín, 6.—Ayer falleció en esta capital el profesor Wichow.

CONFERENCIA

Londres, 6.—Esta tarde, se verificó una conferencia entre los generales boers Botha, Dewet y Delarey y el secretario de las colonias Mr. Joseph Chamberlain. Empleados de la secretaria de las colonias acompañaron á los generales al lugar de la reunión, en la calle Downielg. La concurrencia que se encontraba en contorno del hotel les hizo una recepción entusiasta. Antes de partir por la calle Downielg, los generales celebraron una conferencia con Abraham Fischer, ex-delegado del gobierno boer.

TELÉGRAFO SIN HILOS

Roma, 6.—El Rey Víctor Manuel ha dado la orden de permitir á Marconi que continúe disponiendo del crucero Carlos Alberto para los experimentos que efectúa con el telégrafo sin hilos de su invención para establecer la comunicación entre Europa y América.

Londres, 6.—Se anuncia aquí que todos los días se cruzan marconigramas entre el crucero italiano Carlos Alberto, fundado en el puerto de Cádiz, y Paldhan, Inglaterra. Estos partes pasan á través de España. Se espera que pronto estará establecido un sistema de telégrafos sin hilos para el uso del comercio entre Italia é Inglaterra.

MERCADO MONETARIO

Londres, 6.—Cambio francés, 25.18 francos. Cambio alemán, sin variación. Cambio americano á la vista \$ 4.863. A 60 días \$ 4.833. Plata en barras 24 peniques. En Nueva York, 51 centavos. Pesos mejicanos, sin variación.

## Quisicosas teatrales

"La República", en una gaceta de dogmática, me fustiga por haber censurado el que Villanova permaneciera con la gorra puesta, "bajo techo", durante la representación de "Magda". Dice "La República" que lo hizo, porque así lo prescribe la ordenanza militar alemana, y porque Serrador, que es esto, lo otro y lo de más allá, se lo mandó. Mi cargo, pues, es para Serrador, y lo mantengo. El que sostenga el disparate ese de la gorra intangible, da pruebas de ignorancia supina, ya sea el director de escena, el gacetero ó el que fuese.—OTRO CRONISTA.

## Balazos en Juan Viñas

### Un hombre gravemente herido

En la noche del sábado, entre seis y siete, Rosa Núñez fué herido gravemente por Rafael Aguilar.

Los hechos ocurrieron como sigue: Entre Núñez y Aguilar existían diferencias desde hace algún tiempo, las que últimamente se enconaron bastante.

Núñez es traficante en ganado y matarife, y tenía sentada la fama de valiente.

El día indicado, y apesar de los esfuerzos de un amigo, llegó á caballo á la casa de Rafael Aguilar, y abandonando la montura, se fué en su busca. Pero antes se encontró ó se vió con la esposa y le dijo á ésta:

—"Despedite" de tu marido porque le voy á matar.

—Antes que me mates yo te voy á matar,—fué la contestación de Aguilar y descargó su revólver contra Núñez.

Uno de los balazos le hirió en un bra-

zo y el otro balazo, que le penetró por la espalda, le interesó el pulmón.

Después contaba Aguilar, refiriéndose al lance, que sólo dos de las balas le habían aprovechado.

El estado del herido se considera grave.

El médico no creyó conveniente proceder antayer domingo á la extracción de la bala, que le entró por la espalda.

Aguilar se halla detenido.

A ciencia cierta no se sabe la causa de las diferencias y malquereres entre Aguilar y Núñez. Parece ser, sin embargo, asunto intereses.

## Guerra de Colombia

### Entrega de los sitiados en Aguadulce

### Triunfo en San Carlos y La Chorrera

### 6000 hombres marchan sobre Panamá

Aguadulce, 25 de agosto de 1902

General José A. Lorente.—David. Ejército enemigo entregóse totalmente con todo su cuantioso material de guerra. Comuniqué al General Vargas Santos. Viva la República! fdo. B. Herrera.

El General Victoriano Lorenzo con la 7ª División del Ejército liberal de Panamá tomó el 11 de agosto la guarnición de San Carlos; enseguida rodeó y cogió la guarnición de la Chorrera.

El Ejército vencedor en Aguadulce ha emprendido operaciones sobre la capital del Departamento. Lleva la victoria consigo.

## La Fiesta de Nuestra Señora de Balvanera en San Juan

Asistimos á esa festividad religiosa que atrae á San Juan muchos devotos de todas partes, sobre todo de Heredia, de donde una de las principales familias viene todos los años á demostrar su gratitud á la Virgen por la curación de uno de sus antepasados. La imagen de Balvanera hará con el tiempo de la linda iglesia de San Juan un nuevo santuario poco menos concurrido que el de los Angeles.

La señorita Zelmira Segreda cantó en co- mpañía de todos los niños y quedamos pasmados de los progresos que ha hecho Zelmira en el divino arte. Su voz adquiere cada día un timbre más claro y argentino, dejando el tono añalutano tan común en las voces de mujeres.

Por primera vez oímos predicar al Padre Oton Castro, cuya voz agradable y elegante estilo hacon que se le oiga con verdadero placer.—Todavía no ha adquirido el dominio sobre su voz ni sobre sus ademanes: su elocuencia es sintembargo sabina.

Aunque lo que hacía era un panegirico hubiéramos deseado que hubiera dado más extensión á la última parte, á la parte moral, á la predicación de las virtudes y de las buenas costumbres. Para concluir diremos que si nuestros sacerdotes no se empeñan en tomarse la delantera, el doctor Castro será con el tiempo el primer orador sagrado de Costa Rica.

Felicitemos al popular don Justo Barrientos, mantenedor de la fiesta, por el buen éxito de ella.

## El Club de la Juventud y la misión á El Salvador

Señor Director de EL NOTICIERO.—P. Mi estimado señor:

En el último número de su diario, en la sección de la noche, aparece mi nombre en una especie de acta de la última sesión del Club de la Juventud, acta que no ha sido autorizada ni por el señor Zúñiga Montúfar ni por mí, únicos que tenemos la misión de redactarla.

El párrafo en cuestión dice lo siguiente:

"Don Alejandro Alvarado dijo que no veía el porqué no se debía agregar otros nombres, ya que en la anterior sesión "no", se había aceptado la propuesta del Gobierno".

Yo no he dicho tal cosa, ni hablé de propuestas del Gobierno ni cosas parecidas, y afirmé por el contrario que el Gobierno tenía perfecto derecho de elegir á los socios que le parecieran más competentes para representar al Club de la Juventud desde luego que nos favoreciera con el auxilio pecuniario que tuve el honor de solicitar á nombre de la Sociedad.

Queda rectificado el párrafo aludido que no tiene sentido lógico al decir que no aceptaba la propuesta del Gobierno, después de estar entre otros, nombrado el infrascripto delegado del Club y de discutirse quién lo reemplazara en virtud de su excusa para el cargo.

Tampoco es cierto el rumor que corre

de que yo en la sesión dicha criticara la conducta del Gobierno en este asunto, cuando estimo como mis compañeros Mr. Martín, Bandrit y otros, que su ofrecimiento merecía gratitud y no censuras.

El ruego que inserte las líneas anteriores en honor á la verdad. Es justo que un cargo con sus faltas pero no con las ajenas.—Soy su servidor y amigo,

ALEJANDRO ALVARADO

Señor don Alejandro Alvarado.—P. Estimado amigo:

El error de todo está en un "no" que el cajista introdujo por su cuenta. De suerte que al párrafo que Ud. cita hay que suprimirle el "no" que le pongo entre comillas; y quedan entonces fieles sus palabras.

La crónica que se escribió de la sesión apenas es una reseña, pues de lo que en ella se habló y dijo, bien se hubieran escrito dos columnas.

Por lo demás, esa crónica publicada, se la leí por dos veces al Presidente de la sociedad, don Gregorio Martín y éste, después de haber indicado que se le quitara algo, dijo que estaba buena.

Soy su afmo. y s. s.

LEONIDAS BRICEÑO

## Un hombre que trata de ahorcarse

Heredia, 8.—Anoche, como á las 10, vimos pasar á don Luis Flores y don Emilio Ramírez, llevando una persona al parecer desmayada. Cuando acudimos á averiguar lo que pasaba, se nos dijo que él que llevaban era un colombiano que había intentado ahorcarse.

Los detalles de ese hecho son como siguen:

La persona que intentó suicidarse es un padre de familia, muy pobre, quien hacía días buscaba trabajo y no lo hallaba, y estos sinsabores de la vida lo indujeron fatalmente á dar fin á sus días. Con ese objeto preparó una soga, se encorrió en una habitación, tiró la cuerda sobre una solera y se suspendió de ella. Pero en esos momentos entró José Manuel Herrera, el que con toda presteza, cortó la cuerda.

Inmediatamente los médicos le prestaron el auxilio y hoy se halla bastante bien.—CORRESPONSAL.

## Una señorita atenta contra su vida

El sábado en la noche, á las diez y media, ocurrió en Cartago un hecho lamentable que felizmente no tuvo resultado fatal. Una apreciable señorita trató de quitarse la vida, mas por una circunstancia rara, no se hizo más que una herida.

Con toda sangre fría, se vendió los ojos y se aplicó á la frente el cañón de un revólver, calibre 32. La bala, rozando el hueso frontal, le salió á unas dos pulgadas de distancia. Lo extraordinario es que la bala tomó la forma de un disco, del tamaño de una peseta. Sin duda ninguna, para dar tal resultado, se aplicó con fuerza la boca del cañón.

La causa de tan extrema resolución fué desengaños amorosos, la terrible enfermedad de la juventud.

## POR TELEGRAFO

### La organización del cuerpo de Bomberos en Limón

#### Transcripción del acta preparatoria

Limón, 7.—(Recibido á las 8 y 30 p. m.)

Trascribo. Acta de la reunión preparatoria para la organización de una Compañía de Bomberos en Limón, celebrada el día 7 de Setiembre de 1902. Después de tomados varios acuerdos se procedió al nombramiento de los Jefes del cuerpo que fueron electos por unanimidad de votos, firmando los concurrentes el siguiente compromiso: Los suscritos reunidos hoy con el objeto de tratar de la organización de un cuerpo Bomberos, nos comprometemos de una manera formal á prestar nuestro concurso como miembros activos de dicho cuerpo y hemos convenido por unanimidad de votos en nombrar los siguientes como Jefes del Cuerpo, los que ejercerán sus funciones como Junta Directiva: Primer jefe, Ramón F. Acevedo; segundo jefe, F. M. St. Wood; jefe sección mangaderas, José S. Soto; jefe sección haceros, Víctor Royo; jefe sección salvadores, O. L. Maduro; secretario y tesoroero, Rogelio E. Pardo.—Limón, 7 de Setiembre de 1902.—R. F. Acevedo, F. M. H. Wood, José S. Soto, Víctor M. Royo, Asman L. Maduro, Rogelio E. Pardo, Filimon Ramírez F., Juan Roig M., Gregorio J. Gómez, Marcial Alpijar, Heriberto García Mariño, Ezequiel Gutiérrez H., José D. Meza J., E. A. Westin, Simón Colm, Jesús Alvarado, M. F. Quesada, Luis Napoleón Cha-

ves, S. Vargas, Chas K. Miller, S. A. Res, José Roig M., A. Gallinier, Juan F. Barrientos, José J. Bonilla, M. Echarvarría, A. Quirós F., Aleides Ramírez R., Luis Aroce, Juan V. Barrientos, J. Juk, Eduardo Baldoche, Tomás Acevedo B., Santiago Peñín, Héctor Viquez, Alberto Monge Reyes, Carlos E. Díez, Luis F. Bonilla, A. Fernández, Gerardo Iglesias, Eloy A. Gotay F., Vicente Hernández, Francisco Acuña, Filadelfo Granados, Manuel Goyenaga. Se levanta la sesión á las tres de la tarde.—CORRESPONSAL.

## Un paseo

Heredia, 8.—(Recibido á las 8 y media de la noche.)

Hoy hubo un precioso paseo á la finca de la sucesión de don Alfonso Zazara. El producto de las entradas y refrescos se donó á beneficio de la Sociedad de San Vicente. Las principales señoritas y señoritas atendían á los invitados. La banda amenizó la fiesta. La concurrencia fué numerosa. Detalles por correo.—CORRESPONSAL.

## Vargas Santos en Alajuela

Alajuela, 8.—(Recibido á las 5 p. m.)

Ayer nos honró el General Vargas Santos con una visita. En la estación lo aguardaban algunos liberales colombianos acompañados de numerosos vecinos de la ciudad, quienes lo acompañaron hasta la casa del señor Noriega en donde se le esperaba. Allí, durante el día, fué visitado por muchas personas distinguidas de la ciudad que deseaban conocerlo y estrechar la mano del ilustre caudillo liberal de Colombia. A las 3 p. m. regresó á San José.—CORRESPONSAL.

## AVISOS DEL DIA

### PODER.

Don Julio Castro S. tiene mi poder generalísimo.—ENRIQUE CARAZO AGUILAR.—Setiembre, 8.—2 v.

### AVISOS ANTERIORES

#### CASA DE CAMPO

Se alquila ó se vende barata y en buenas condiciones una casa grande y nueva, amueblada y decente, propia para temporadas ó para escuela. Está situada frente á la estación de San Antonio de Belén. Tiene cañerías, baño y un solar de un cuarto de manzana, y produce 30-40 anales.—San José, setiembre 6.—Manuel Soto.—15 v.

#### RAFAEL MEZA N.

##### DENTISTA

Ha trasladado en oficina á la 6ª Avenida, antigua calle del Cuño, 25 varas al Este de la esquina N. E. del Mercado, frente á la Botica la Fé.—Setiembre 5.—15 v.

#### H. MONLIOUS

participa al público que ha trasladado su Restaurant Universal al local que ocupaba Magri, frente á donde estuvo el Club Republicano, en la 7ª Avenida, 50 varas al Oeste del Parque Central donde encontrará servicio á la carta y cenas.—Setiembre, 6.—6 v.

#### FELIX ZUMBADO

##### —ABOGADO—

OFICINA.—25 varas al Norte de la Imprenta Nacional.—Setiembre 4.—6 v.

#### CASA

Se desea alquilar una casa en los alrededores de esta capital, que sea propia para una familia pequeña y que esté en un punto sano y comodo.

Se oyen propuestas en la Redacción de EL NOTICIERO.—Setiembre 4.—5 v.

#### A LOS GANADEROS

Con práctica de más de cuarenta años en el negocio de arrear, vender y comprar ganado, ofrezco mis servicios á los ganaderos, cobrando dos y medio por ciento de comisión de venta y compra y convencional en todo lo demás del negocio. Sobre mi capacidad y honradez puedn informarse don Francisco Mayorga, don José Cabezas, don Narciso Ruiz y don Anibal Santos.

San José, Avenida Central Oeste N.º 443, frente á don José María Castillo.—RAFAEL ZELAYA S.—Setiembre 4.—1 m.

#### CRONICA

### Santoral

Martes 9.—Santos Donato y Gorgonio, mártires; San Sergio, papa; san Omero, obispo de Terranova, y el beato Pedro Clavero, confesor.

#### Movimiento de tribunales

Sala de Casación.—No hay.  
Sala 1ª.—A las 1 p. m.—Licenciado Aníbal Santos contra Juan Esquivel.  
Sala 1ª.—A las 8 a. m.—Vistas de la causa por homicidio contra Juan Rodríguez.  
Juzgado 1º del Crimen.—A las 1 p. m.—Testigos en causa contra Valeriano Cantillo.  
A las 2 p. m.—Sorteo en causa contra José Abraham López y otros por robo en cuadrilla.  
Juzgado 2º del Crimen.—A las 12 m.—Institúase en causa de don Ricardo Jiménez para una declaración.  
A las 1 p. m.—Testigos en causa contra Mariano Chavarría.

A las 1 p. m.—Testigos en causa contra Pablo é Inocente Zamora.  
 Alcaldía 1.—A las 12 m.—Posiciones de José Sánchez é Federico Salazar.  
 A las 3 p. m.—Reconocimiento é posiciones pedidas por F. Fernández M.  
 Alcaldía 2.—A las 12 m.—Adelaida Jovel, pedidas por Juana Arbolada.  
 Alcaldía 3.—A las 12 m.—Reconocimiento Líneas contra R. Bonilla.  
 A las 2 p. m.—Posiciones é reconocimiento de Ramón Román Rojas contra F. Alfaro.  
 Juzgado 1º Civil.—A las 1 p. m.—Vista Francisco Badilla y José Alvarado Soto.  
 A las 2 p. m.—Vista tercera R. Zelaya contra Mariana Rojas.  
 Juzgado 2º Civil.—A la 1 y media p. m.—Testigos Gusti contra Canossa.  
 A las 2 y media p. m.—Reconocimiento é posiciones de Ventura Umaña y Guadalupe Marín por José Bolaños.

**Instituto meteorológico**  
 DIA 7

TEMPERATURA DEL AIRE:

Máximo.....	27.1
Mínimo.....	17.5
Medio.....	22.30

HUMEDAD RELATIVA

Máximo.....	90
Mínimo.....	52
Medio.....	71

Cantidad de lluvia en milímetros 0  
 Horas de lluvia.....3.20  
 Horas de sol.....

DIA 31

TEMPERATURA DEL AIRE :

Máximo.....	27.8
Mínimo.....	16.9
Medio.....	22.45

HUMEDAD DEL AIRE

Máximo.....	49
Mínimo.....	31
Medio.....	70

Cantidad de lluvia en milímetros 0  
 Horas de lluvia.....  
 Horas de sol.....6.84

**Bautizos**  
 Parroquia de la Merced: Clemencia Emilia hija legítima de Marcos Zamora é Higinio Rojas.  
 Parroquia del Carmen—José Joaquín Ramón, hijo legítimo de Honorio Brenes y Juana Escalante.

Noé Perfecto, hijo legítimo de Zeila Solano y Rafael Porras.  
 Ramona del Socorro, hija natural de Concepción Lunas.

Carlos Rafael Ramón, hijo natural de María Arce  
 María Trinidad de los Angeles, hija natural de Rafael Madridal.

Enma Eva del Socorro, hija legítima de Eduardo Staehle y Weller é Clara Klugas y Guntherri.  
 Matrimonios.—Hubo tres.

**Hospital**  
 Día 7.—Salieron, Pedro Leiva, Venancio Monge, Baltazar Camacho, Ermelinda Salas y Adela Montaña.—Día 8.—Benedicto Hidalgo, Estanislao Garro, Nicandro Felias y Matilde Díaz.—Entraron, Juan de Dios, Ricardo Hernández, Nicolás Sanchez, Mateo Lizano y Casilda Rojas.  
**Asilo Chapuí**  
 Murió Salomón Méndez, de 30 años de edad, vecino de Cartago, costarricense, soltero, á las seis y media de ayer de un ataque apoplético.

**Movimiento de Hoteles**  
 Imperiál.—No hubo.—Francés.—Salío Martínez para Cartago.—Internacional.—Salío P. Garrido.

**Carreras**  
 El siguiente es el resultado de las efectuadas antes en la Sabana.  
 1ª carrera: Yeguita Careta, de un joven Peña, con el caballo blanco, de Mata Redonda; distancia 300 varas; ganó la yeguita.  
 2ª carrera: Los mismos, con igual distancia; ganó la yeguita.  
 3ª carrera: Caballo mosqueado de Arturo González, con caballo retinto quemado de San Juan; distancia 300 varas; ganó el mosqueado.  
 4ª carrera: Yeguita careta, del joven Peña, con un caballo bayo de San Juan; distancia 400 varas; ganó yeguita.  
 5ª carrera: Caballo bayo, de Aquiles Bonilla G., con yegua retinta de Leonardo Zavaleta; distancia 350 varas; ganó el caballo bayo.  
 6ª carrera: Yegua mosqueado del mosqueado de Arturo González, con caballo melado de San Juan; distancia 200 varas; ganó el melado.  
 Hubo larga disputa porque salió primero el melado.  
 7ª carrera: Caballo retinto de Telésforo Vargas con yeguita melada de San Juan, la vencedora por el famoso Granero de Oro; distancia 350 varas; ganó la yeguita.  
 Por estos momentos se retiraron los muchachos de San José, amigos de tan culta diversión y principales mantenedores de ella.  
 Hubo después dos tres carreras organizadas por los hombres del pueblo.

**Movimiento de pasajeros**  
 Limón, 8.—A las 11 y media a. m. fondó el vapor español "Buenos Aires", procedente de la Habana. Pasajeros: Emilia Cañas, José María Rico, E. Ilo Castels, Camilo Daniel Herrera, Antonio Montelegré, Pablo Riva, Gregorio Casapere, Julia Casapere, Juan García, Juan B. Aguirre, Blanca André, Gustavo Pérez, Ramón E. Caminos, Robustiano Pérez, Justino Benites, Ramón Ledoro, Leonardo Cepé y José Alé.  
 Limón, 8.—Ayer á las 3 p. m. ancló el vapor alemán "Alemania", procedente de Bocas del Toro. Pasajeros: Friederich Brunhe, Isaac L. Maduro, Rylee Wen, Ramonc Ricard, Christian Charles, Morden Thomas, Emilio Dufour, Enriqueta Vileta y dos niñas, Alberto Paredes, Ramón Martín, Juan José, Isaac, Alton Philmore é Elizabeth Loftin y un niño.  
 Limón, 8.—A las 6 a. m. ancló el vapor inglés "Port María", procedente de Bristol, sin pasajeros.  
 Puntarenas, 3.—Hoy á las 8.30 a. m. fondó el vapor inglés "Chilio" procedente de San José de Guatemala, sin pasajeros.

—Hoy á las 11 a. m. zarpó para Panamá el vapor inglés "Chile", sin pasajeros.  
**Inhumaciones**  
 Día 7.—Javier Solano Marín, de 40 años, casado con Eduvigis Sáenz, costarricense y vecino de Las Pavas, murió de hepatitis, en el Hospital de San Juan de Dios. Hijo legítimo de Francisco Solano y Paulina á rina.  
 Día 8.—Josefa Zavala Bueno, de 75 años, viuda de Emiliano Odio, cubana y vecina del Carmen, murió de nefritis. Hija de Manuel Zavala, Capitán de Marina y Rosalía Bueno. Cubanos y vecinos de Santiago.  
 Melchora Cerdas Ramirez, de 60 años, casada con Florencio Chávez, costarricense y vecino de Las Pavas, murió de afección á los riñones. Hija de Pilar Cerdas y Ramona Ramirez. José Barrantes, de 48 años, casado con Ana Corrales, costarricense y vecino del Carmen, murió de tuberculosis. Hijo de Feliciano Barrantes.

Salvador Sáenz Vargas, de 33 años, soltero, costarricense y vecino de Santo Domingo, murió de insuficiencia mitral en el Asilo Chapuí. Hijo de Pedro Diego Sáenz y Dominga Bolaños.  
 Salomón Méndez Méndez, de 30 años, soltero, costarricense y vecino de Cartago, murió de ataque apoplético en el Asilo Chapuí. Hijo de Reinaldo Méndez y Victoria Méndez.  
 Eudoro José Ramón Bejarano Artavia, de 3 años, 4 meses y 22 días, hijo de Cipriano Bejarano y Eloísa Artavia, murió de ataque de lombrices.  
 José Pablo de los Desamparados Yockes Mora, de 1 año, 4 meses y 1 día, hijo de Alfredo Yockes y María Dolores Mora, vecinos de Catedral, murió de broncopneumonia.

**Sentencias**  
 Con fecha del sábado á las tres de la tarde el Juez de lo Contencioso Administrativo dictó sentencia absolutoria en la causa que á Pio Acuña se le seguía por depósito de aguardiente clandestino, en virtud de que los peritos llamados á calificar el licor, dictaminaron ser cognac y no guaro clandestino como informaron en la Inspección General.  
 Otro  
 El mismo Juez ayer á las 12.45 p. m. dictó sentencia condenatoria contra Belizario Bejarano por depósito aguardiente clandestino, fué condenado á un mes de arresto y cincuenta colones de multa.

**Captura**  
 Se ha expedido orden de captura á Isidro Cerdas, acusado por abigeato en un perjuicio de Francisco Vargas. Cerdas es vecino de Alajuela, y la orden fué expedida á las autoridades de aquella provincia. El delito está comprobado.

**Sentenciados**  
 Anteayer y ayer fueron por diferentes delitos de policía, sentenciados 14 individuos, dando un total las multas impuestas de Q 46-00, la mayor parte por embriaguez é escándalos.  
**Robo de gallinas**  
 Crescencio Jiménez delata un robo de gallinas en su perjuicio. Según su parte dichas aves le fueron vendidas á Francis ó Novoa por una señora Durán. La autoridad ha tomado sus medidas, mandando que presente el señor Novoa las aves, y tomando declaración á la señora Durán.

**Por inmorales y escandalosos**  
 Los policías números 143 y 115, por el lugar llamado la Bomba condujeron á Gregoria Barrientos Isabel Chinchilla y Margarita Chaves, porque se hallaban las dos primeras escandalizando e-brias y á la última por salir en paños menores á la calle. Le fueron impuestos 15 días de arresto en la Cárcel Reclusión.

**Proyecto**  
 Debido á un trabajo asiduo y constante del señor Agente 1º de Policía parece que el señor Ministro del Ramo trata de buscar el modo de combatir de una manera radical la prostitución; se trata de un estudio para emplear todas las mujeres de la vida alegre en ocupaciones útiles talvez en Talamanca ó en un lugar que no sea enfermizo, pero largo de los centros de población. Ayer precisamente fueron llevadas á presencia del Agente muchísimas de éstas, á las cuales se les seguirá información para comprobar su método de vida.

**Un sospecho**  
 Según informe de autoridad competente, se sospecha que German Hernández sea el que puso el durmiente atravesado en la línea donde descarriló el tren de Sábado por Curridabat; Hernández trabajaba en una hacienda próxima y cuando el Agente 1º y su Secretario le preguntaron sobre el hecho se contradijo en todo, por lo que dicha autoridad sospechó, dando orden de hacerlo preso. La información se sigue con toda actividad.

**Ronda**  
 Un número de policías rondaban ayer al medio día todos los establecimientos en busca de mal entretenidos y vagabundos. La recolección de adoradores de Bacó fué buena.  
**Lesionado**  
 Un niño lo fué ayer por la calle del

Museo, á consecuencia de ir montado en la parte posterior de un coche, de donde se dejó caer repentinamente dándose un fuerte golpe en la cabeza. La lesión es leve.  
**Carreras de caballos:**  
 Ayer, según estaban anunciadas, tuvieron efecto en la Sabana. Fueron varias las carreras, entre caballos de San Juan, Santo Domingo y San José, y las apuestas fueron de poca consideración y se llevaron la palma los caballos traídos de San Juan.

**En el Parque Nacional.**  
 A las 8 p. m. de ayer, una vaca hacía horribles destrozos en el Parque Nacional, sin que su encargado ni la policía, tratara de evitarlo, probablemente por hallarse ausentes del lugar. En cambio, por todos los pasillos de ese parque se advierte esta leyenda: "Es prohibido tocar las flores." En el mismo lugar y á la misma hora, "una pareja" se distraía en algo inconveniente para el público, aunque conveniente para ellos; y sin embargo ni un policía se divisaba por esos lugares.

**Comisión Permanente**  
 El Directorio de la Comisión Permanente ha nombrado á los siguientes señores Diputados para las exequias que se celebrarán hoy en la iglesia Catedral en memoria del Obispo Thiel: don Félix Pacheco, don Daniel González Víquez y don Luis R. Flores.  
**Contrabando!**  
 Ayer á las doce y tres cuartos seis guardias, al mando del Jefe 2º D. Tobias Hernández, penetraron al establecimiento "La Bicicleta" y se llevaron un barril de guaro. El dueño no acertaba á pensar qué fuese aquello y el hecho dió motivo á comentarios acerca de si se trataba de un contrabando.

**Fenómeno**  
 Se le con este título en "El Pacífico" de Puntarenas, fecha 6.—Anoche, entre ocho y nueve, observamos el siguiente: el cielo estaba limpio, sereno, una hoja no se movía; el calor fuerte. En dirección de la Herradura relampagueaba segundo á segundo sin oírse un trueno. En medio de la luz producida por el relámpago se veía elevarse de la tierra una especie de llamarada pequeña, que al llegar á cierta altura, grande por cierto, caía de nuevo como las "luces" de un fuego pirotécnico de colores rojos y violáceos. ¡Qué será? Muchísimas personas lo vieron.

**Baile**  
 Antier noche, por varios de sus numerosos amigos, fueron obsequiadas con un baile de confianza, las niñas Madrigal, Jara y Jiménez. Se bailó en casa de don G. Madrigal, reinando la mayor animación y alegría.  
**sobre el descarrilamiento en Curridabat**  
 Un amigo nuestro nos ha dicho que hace cosa de cuatro meses á la del maquinista Dixon, del Ferrocarril al Atlántico, fue detenido en Curridabat por un durmiente igual al que ocasionó el descarrilamiento del sábado último. Es de suponer que la misma mano criminal lo puso las dos veces.  
 Un tron con 400 pasajeros viniendo de Cartago era el que tenía las probabilidades de descarrillar y no el vacío que salió de San José.

¡Cuántas desgracias tendríamos que lamentar!

**Derrumbe**  
 Otro derrumbe en el mismo lugar [Lomas] en que hubo en la semana pasada hizo que el tren de Limón llegara á esta capital ayer lunes, á las 7.45 p. m.

**Personal**  
 Don Nicolás Peña partió ayer en viaje á los Estados Unidos de Norte América. Igual viaje hace la señorita Lidia Willis.

**Los funerales del Obispo Thiel**  
 Se verificarán hoy, en la Iglesia Catedral, dando principio á las ceremonias á las 8 y 30.  
 La oración fúnebre la pronunciará el Presbítero don Jeremías Rey, que de tanta aceptación goza entre la gentía devota.  
 La parte musical será dirigida por el maestro don José Joaquín Vargas. Cantarán como solistas las señoritas Zelma Segreda, Petra Rosart, Luisa Montero y el tenor nacional don Alejandro Aguilar. El coro será de la Escuela de Música de Santa Cecilia.  
 La música que se cantará es la de Gaudioso con algunas partes de la de Verdi.  
 El catafalco se ha levantado bajo un plano hecho por el reputado maestro don Tomás Povecano.  
 La ornamentación de la Iglesia ha corrido á cargo de respetables señoras y señoritas y duró hasta altas horas de la noche.

**A ULTIMA HORA**

**Las horas fúnebras**  
 A última hora se nos comunica el orden de la colocación definitiva para las horas fúnebras que se celebrarán hoy en la Catedral y es el siguiente.  
 Presidente de la República (Sitial).  
 LADO DEL EVANGELIO  
 Presidente del Congreso  
 Cuerpo Diplomático  
 Ex-Presidentes y Designados  
 Diputados al Congreso  
 Grupo Consular  
 Colegio de Abogados  
 Otros invitados  
 LADO DE LA EPISTOLA  
 Presidente de la Corte  
 Secretarios de Estado  
 Magistrados  
 Gobernador y Municipalidad  
 Facultad de Medicina  
 Comisión  
 Otros invitados

**REVISTA DE LA PRENSA**

LA GACETA.—Se eleva á setenta y cinco colones mensuales, la dotación de que disfruta el posta que hace el servicio entre Alajuela y Grecia; y á diez colones la de que goza el Administrador de Correos de Turrialba, cargándose á eventuales del ramo la diferencia que resulta entre estas sumas y las que marca el detalle del presupuesto general de gastos.

—Dar su aprobación á los siguientes nombramientos hechos por el Director General del ramo, en los señores Fernando Miranda, Luis Morales, Nicolás Zeledón, Carlos de Francisco y Aquiles Umaña, para cartero de San José y Heredia, posta de Juan Viñas al Infernillo y Administrador de Matina y Guapiles, respectivamente.

—Se nombra á don Manuel Cabezas López Agente de Policía del distrito de Sabanilla del cantón central de Alajuela, en reemplazo de don Alberto Quesada, á quien se acepta su renuncia.

LA PRENSA LIBRE.—Alguien nos dice que se defiende el señor Greñas del tremendo cargo y que hasta ha hallado un Cirneo. ¡Vano intento! Que de "La Prensa Libre" salió un anónimo, que el señor Greñas fué á la oficina de "El Derecho" á decir embustes y á hacer que se publicara un suelto insidioso, eso no lo negará el señor colombiano.

Pío Víquez dejó algo escrito de "la prensa del barranco" y la pluma de aquel costarricense supo hablar noblemente. Nos bastaría registrar tan sólo la colección de "El Heraldó." Que el Director de este diario escribió en "La Prensa Libre," quién lo negar! Pero no se prestó en cierta época á las insinuaciones del señor Greñas, cuando lo invitaba, para "conveniencia suya," á que defendiera á Zelaya, en tiempo en que el mandatario de Nicaragua amenazaba á Costa Rica desde sus fronteras.

Cuando necesitábamos dar salida á nuestros declamatorios artículos, artículos de la niñez, ocurrimos á "La Prensa Libre" y por cierto que su propietario nos hizo oír muchas veces el eco de voz adúlona.

Cuando Pío Víquez le dijo algo muy duro, se defendió diciendo que como liberal únicamente defendía á Zelaya, porque era de su credo, y ahora, como liberal sin duda, hace poco iba á vender á un conservador nicaragüense el diario.

Ese señor ha tenido la audacia de suspender el tiro de dos periódicos, de costarricenses, por cuanto éstos defendían los límites de Costa Rica y en su diario jamás ha permitido que los colaboradores defendan los derechos territoriales de este suelo.

¡Pero qué hace diario en Costa Rica! ¡Por qué no se dedica á otro oficio!

Ah! Le vi á Greñas diciendo en voz burlesca que mucho favor le habían hecho á Costa Rica quitándole Talamanca, porque á ellos (los colombianos) les pertenecía todo el litoral al Atlántico.

No señor, así no queremos gentes medidas en nuestra política, ni en nuestros asuntos. ¡Ud. no debe hablar!

Esa es la guerra de gusanos que se le ha hecho, lucha en que ha palpitado el sentimiento costarricense.

¡Bendita guerra!  
 Y conste que ésta es nuestra última palabra y dejamos á ese señor agobiado bajo el peso de sus culpas.

**SERVICIO DE LA NOCHE**

Anoche á las 8 p. m. nos comunicaron que el joven Enrique Conde, que iba á embarcarse en Limón para Europa en el vapor español "Buenos Aires," no pudo hacerlo por no haberselo permitido el Capitán del navío, á causa de ir un poco enfermo.

**Avisos**

**BANCO ANGLO-COSTARRICENSE**

**COTIZACIONES**

Londres	90 div. . . . .	110 premio
París	90 " " " " "	113 oyo "
Almanía	3 " " " " "	109 oyo "
Italia	3 " " " " "	108 oyo "
España	3 " " " " "	67 oyo "
New York	la vista	117 oyo "
San Francisco	60 div. . . . .	117 oyo "
Id.	3 div. . . . .	117 oyo "
New Orleans	la vista	117 oyo "
Guatemala	" " " " "	" " " " "
Salvador	" " " " "	" " " " "
Nicaragua	" " " " "	" " " " "

Letras pedidas después de las tres de la tarde no serán entregadas hasta el día siguiente.—18 de Agosto de 1902.

**CAMBIOS**

**BANCO DE COSTA RICA**

Londres	90 div. . . . .	110 por ciento
id.	3 " " " " "	113 id.
id.	cable	115 id.
New York	60 div. . . . .	117 por ciento
id.	cable	119 id.
San Francisco	60 div. . . . .	117 id.
id.	cable	119 id.
París	90 div. . . . .	109 id.
id.	3 " " " " "	112 id.
id.	cable	114 id.
España	vista	71 id.
Italia	id.	109 id.
Alemania	id.	109 id.
Belgica	id.	112 id.

Agosto 5 de 1902

**FERROCARRIL DE COSTA RICA  
SERVICIO DE TRENE S**

DE SAN JOSÉ A LIMÓN	
Diario	excepto los domingos a las 8.05 a. m.
DE SAN JOSÉ A ALAJUELA	
Diario	11.05 a. m. y 5.05 p. m.
Lunes y miércoles	8.10 " "
Domingos	9.10 " "
Sábados	3.10 " "
DE SAN JOSÉ A CARTAGO	
Diario	10.35 a. m. y 5.00 p. m.
Domingos	9.00 " "
Sábados	2.30 p. m.
DE LIMÓN A SAN JOSÉ	
Diario	excepto los domingos a las 8.55 a. m.
DE ALAJUELA A SAN JOSÉ	
Diario	7.00 a. m. y 3.00 p. m.
Lunes y miércoles	9.30 " "
Domingos	1.30 " "
Sábados	4.35 " "
DE CARTAGO A SAN JOSÉ	
Diario	7.00 a. m. y 12.00 p. m.
Diario	excepto los domingos 3.50 " "
Domingos	9.00 a. m. y 5.00 " "

**A VISO**

Teniendo que ausentarme del país, vendo las siguientes propiedades:

Una finca de potrero y montaña en San Isidro de la Arenilla, constante de 120 manzanas con casa y 80 cabezas de ganado vacuno extranjero con una instalación de lechería.

Una casa contigua a la del Banco de Challe & Co.

Un terreno de 3 y media manzanas planas, cerca el Barrio de la Úruca, a cinco minutos de esta capital.

Un terreno para edificar en la ciudad de Alajuela.

Una casa grande al frente de la de don Miguel Angel Velázquez.

Un potrero en Puente de Tierra, constante de 50 manzanas, con casa y galerón para instalar una lechería.

Entenderse con **ENRIQUE BRENES MORA.**  
San José, Agosto 20 de 1902.

**ALEJANDRO ALVARADO H.**

**FABIO BAUDRIT**

Han establecido su bufete de Abogacía y Notariado frente al almacén de Troyo, casa de doña Mariana v. de Argüello.

**DR. MOISES CASTRO F.**

DESPACHA EN LA BOTICA ALEMANA de 8 a. m. a 8 p. m. En las demás horas, en su casa de habitación Calle 18 N. 125 metros al N. del Mercado.—Agosto 20. —1 m.

**NUEVA CARNICERÍA**

**"EL 8 DE MAYO"**

Frente al lado O. del Mercado

Habiendo tenido un arreglo con la "United Fruit Co.", dispongo de ganado gordo.

J. JOAQUIN QUESADA

28 Rue Bergère  
**CHABLE**  
PARIS

Chtrato • Merre  
**CHABLE**  
300.000 CURAS  
en GONORREA

Flores blancas  
Perlas rosadas  
Bebilidad de los Organos

EN TODAS  
LAS FARMACIAS

**Tablancillo, Tablilla,  
Tablas, Reglas**

Toda lista, seca y de las famosas maderas de San Marcos de Tarra-zú. Suela tablartería primera clase, y carbón de encino. Especialidad en yugos aperados. Vendemos con rebaja de precios.

DEPÓSITO.—Casa de don Florencio Madriz. Calle 21 Norte N° 393.

Setiembre 4—1 mes.

PAULINO ARDON C. & C<sup>o</sup>

**EMULSION de SCOTT**



**DE ACEITE PURO  
DE HIGADO DE BACALAO  
CON  
HIPOFOSFITOS  
DE CAL Y DE SOSA.**

**TAN AGRADABLE AL PALA-  
DAR COMO LA LECHE.**

El gran remedio para la cura radical de la TISIS, ESCRÓFULA, ANEMIA, RAQUITIS, DEBILIDAD GENERAL, y todas las enfermedades debidas a la falta de aceite en los pulmones y en el organismo.

Este remedio maravilloso, hasta hoy desconocido, cura las afecciones del pecho y vías respiratorias ó restablece a los anémicos, escrofulosos y raquiticos con tanta rapidez como la Emulsion de Scott.

De venta en todas las boticas, droguerías y farmacias

**BREVA A C 20 CAJA**

Se ofrece al público en la nueva fábrica de BREVA marca DALIA instalada con todos los elementos necesarios; para la elaboración de tortones con máquinas inventadas en el país por uno de los fabricantes.

Cada caja de 10 kilos contiene 273 tabletas, las cajas vacías en buen estado que se no devuelvan, las compramos a \$ 0.50, detras de la casa de los Leones, Paso de la Vaca.

**Charpentier & Galindo**

APARTADO N° 93

DESCONFÍESE DE LAS FALSIFICACIONES

**ORIZA-POWDER**

Flor de Arroz

FRESCURA Y PERFUME INCOMPARABLE

PERFUMERA ORIZA  
de L. LEGRAND

Inventor del Producto VERDADERO y acreditado **ORIZA-OIL**  
11, Place de la Madeleine, Paris

SE HALLA EN TODAS LAS CASAS DE CONFIANZA

**ALQUILO** una casa situada en el Ríocón de Cabillos, propia para una familia numerosa; y con las mayores comodidades, siendo la primera el reducido precio porque la alquilo. También doy en arrendamiento por largo tiempo un potrero situado en San Gabriel, con magnífica agua y propia para establecer una lechería. Entenderse con **JULIO CHACÓN.**—Setiembre 6.—6 v.

**VERDADERO EXPIR TONICO ANTIEMLINANTICO**

Empleado con éxito desde hace más de ochenta años, contra las enfermedades del Estómago, del Corazón, Gata, Nourmismos, Fiebres, Febres y Fiebricitosas, la Disenteria, la Grippe o Influenza, las afecciones del Gútrigo, las Lombrices y todas las afecciones ocasionadas por la Bile y las Flemas.

Rehúese todo antifórmico que no lleve la Firma **PAUL GAGE**

Depósito General, Dr Paul GAGE 8112, 812 de la Cal. 3. r. de Gravelle-St-Germain, Paris y en todas las farmacias

**DE LA GUILLIE**

**PROCURAR RELACIONES.**

Cuanta más gente conozcas, mejor serán tuetra. probabilidades de encontrar entre ellas relaciones útiles. Nadie puede ser independiente de sus semejantes ó de sus circunstancias. Es una tontería decir que no es importa lo que otros hagan ó lo que crean acerca de vos, porque podéis necesitar de su ayuda ó consejo en cualquier momento. El mismo principio es aplicable a los aparatos que economizan trabajo. Es mucho mejor encender la luz con solo apretar un boton al lado de la cama, que tener que levantarse a prender un cerillo y después el gas. Cuantas más cosas sabéis hacer, estais mejor resguardado contra las emergencias de la vida. Es la ignorancia en estos asuntos la que causa una inculcable pérdida de tiempo, dinero y salud. "Ah si lo hubiera sabido a tiempo," es el grito triste y lamentable de una multitud de personas que se encuentran agobiadas por alguna enfermedad de la cual el otro remedio las podría haber librado. Ahora bien, los conocimientos se adquieren por medio de la vista ó del oído. Por lo mismo es razonable suponer que lo que os vamos a referir acerca de la

**PREPARACION DE WAMPOLE**

sea la noticia más valiosa que se publica en este período. Es tan sencilla como la miel y contiene los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo silvestre. No tiene igual para la reconstrucción de los enfermos y tísicos. En todos los casos de Fibra, Escrófula, Reumatismo, etc., sea ha mostrado digna de toda confianza. Los enfermos debilitados y demacraos pronto recuperan salud y fuerzas. Un enfermo gana doce libras en peso con una sola botella. Si ahora la necesitáis, tomadla ahora, y si no, haced por comprarla, para saber lo que habéis de hacer cuando se presente la ocasión. Nadie sufre un desengaño con esta. En Boticas

**"El Noticiero"**  
DIARIO DE LA MANANA

APARECE TODOS LOS DIAS, EXCEPTO LOS SIGUIENTES A LOS DOMINGOS Y DIAS FERIADOS.

ADMITE ANUNCIOS, COMUNICADOS ETC. HASTA LAS OCHO Y DOCE DE LA NOCHE.

PUBLICA LAS NOTICIAS-CLIPPING DE LA VISPERA

FINA DE REDACCION, ADMINISTRACION E IMPRENTA: Anexo local de "El Noticiero", Avenida 5, Oeste, 55 varas de la Calle de la Unión Telefónica.—Aparato de Correo N° 109.

**GERHARD MENNEN.**  
Secretario de los POLVOS DE TOCAYOK de Italia, el portador, si uno de los anunciantes que con perseverancia y sentido común ha logrado establecer un respectu de reputación internacional.



Su fisonomía así como los polvos, son ya conocidos en el mundo entero los polvos a causa de la individualidad y libilidad química de su inventor, y su retrato por que vá siempre acompañado de los POLVOS, precaución adoptada por él para evitar las falsificaciones. Por consiguiente el retrato se distribuye por todas las partes del globo, en las quince millones de cajas que se venden anualmente.

El departamento de Guerra de los Estados Unidos, compra grandes cantidades de los POLVOS DE MENNEN, para alivio de los pies doloridos y rostro acostado de los soldados.

Las Repùlicas Sud-Americanas y otros de Europa se estan embarcando grandes consignaciones, desde Newark, New Jersey, donde se halla el Laboratorio

**Leonidas Briceño**  
ASANTE DE ABOGADO  
Despacha en la Redacción de EL NOTICIERO.